

ROBITAILLERIES

Volume 3 Numéro 2

Été 1991

1,50 \$



Vedette de notre chronique des gens célèbres, le juge Darius Robitaille est photographié ici avec ses deux garçons et deux de ses petits-enfants à l'entrée du village d'Auchy-lès-Hesdin, en 1973. Est-ce cette année que votre album familial s'enrichira d'une photo semblable?

Sommaire

MOT DU PRÉSIDENT	2
PHILIPPE ROBITAILLE ET MARIE-MADELEINE WARREN (suite)	3
DÉPART POUR LA FRANCE	4
INVITATION	4
COURRIER (Extraits de lettres)	4
GRAND SUCCÈS DU CONCOURS SUR NOTRE DEVISE	6
LES GENS CÉLÈBRES	7
NOTRE TROISIÈME ASSEMBLÉE GÉNÉRALE ANNUELLE	7
DES ROBITAILLE PARTOUT	8

MOT DU PRÉSIDENT

Nous avons tenu notre assemblée générale annuelle le 26 avril 1991 au Château Maizerets, bâtiment très ancien du Séminaire de Québec, récemment restauré par la ville de Québec. Les 65 membres présents ont grandement apprécié ce site, si l'on se fie aux commentaires reçus.

L'Assemblée a élu au Conseil d'administration trois nouveaux membres qui sont: Yves, du quartier Les Saules à Québec, René, de L'Ancienne-Lorette et Marcel, de Laval et a renouvelé le mandat de Gaston de Québec. Je leur souhaite la bienvenue au Conseil d'administration et je renouvelle mes remerciements à Camille et Daniel qui nous quittent, mais qui continueront sûrement à nous assister dans la mesure de leurs disponibilités.

À sa première réunion du 17 mai dernier, votre Conseil a nommé aux postes suivants de l'Exécutif:

Président:	René (Québec)
Vice-président:	Jean (Québec- St-Sacrement)
Trésorier:	Gaston (Québec- Sts-Martyrs)
Secrétaire:	René (L'Ancienne-Lorette)
Archiviste:	Lorraine (Québec- St-Sacrement)

Les directeurs sont:

Henri (L'Ancienne-Lorette)
Sylvie (Cap-Rouge)
Yves (Québec- Les Saules)
Marcel (Chomedey, Laval)

Lors de la soirée du 26 avril, nous avons mis en vente officiellement nos Armoiries et remis le prix à la gagnante du concours de notre devise, Béatrice Robitaille-Ferland. Nous avons vendu toutes les armoiries disponibles de la série numérotée et autographiée; c'est donc une marque d'appréciation et d'intérêt de nos membres. Nous disposons maintenant de la série simple que nous vendons 10\$; c'est exactement le même dessin sérigraphié que sur la série numérotée imprimée sur papier Cornwall fini satin. Je vous invite donc à nous faire parvenir votre demande au moyen de la formule jointe au présent bulletin.

Notre devise *TRAVAIL ET FIERTÉ* est très symbolique. Le mot Travail malgré son utilisation courante est quand même la base de notre prospérité collective nationale. Par notre devise, nous pourrions enseigner l'amour du travail à nos jeunes, car qui aime son travail le fait bien, réussit sa vie et finit par en être fier. Le mot Fierté complète donc très bien le mot Travail.

Vous trouverez dans le présent bulletin l'avis pour le Voyage au Pays des Ancêtres. C'est le dernier rappel avant la date limite pour les réservations. Les Familles-Souches qui ont organisé de tels voyages considèrent qu'ils sont très intéressants, par les rencontres et les lieux visités. Je vous invite donc à y participer.

Votre Conseil a tenu une réunion très intéressante le 13 avril 1991 à Montréal. Vingt-huit personnes ont répondu à notre invitation et un comité régional a été formé. Il se compose des membres suivants:

Gaston (Fabreville, Laval)
Lucie (Montréal)
Marcel (Chomedey, Laval)
Pierrette (l'Épiphanie)
Robert (Terrebonne)

Ceux de la région de Montréal qui désirent plus d'information peuvent communiquer avec Marcel au numéro de téléphone suivant: (514) 682-2441.

René Robitaille, ing., Québec, président

L'ASSOCIATION DES FAMILLES ROBITAILLE INC.
C.P. 6700
Sillery (Québec)
G1T 2W2

CONSEIL D'ADMINISTRATION:

René Robitaille (de Québec), président (418) 525-5627
Jean Robitaille, vice-président (418) 687-2364
René Robitaille (de L'Ancienne-Lorette), secrétaire (418) 871-2916
Gaston Robitaille, trésorier (418) 626-4844
Lorraine Robitaille-Samson, archiviste (418) 681-3860
Conseillers: Henri, Marcel, Sylvie, Yves

Les ROBITAILLERIES Volume 3 Numéro 2

ÉQUIPE DE RÉDACTION ET DE PRODUCTION DU BULLETIN:

Les deux René, Claire, Denise, Gaston, Henri, Jean, Lorraine, Sylvie et Yves.

Le présent numéro a été distribué à tous les membres de l'Association.

Prix du numéro: 1,50 \$ l'unité, frais de poste compris.

**Dépôt légal : 2ième trimestre 1991
Bibliothèque nationale du Canada
Bibliothèque nationale du Québec**

2016-10-08

PHILIPPE ROBITAILLE ET MARIE-MADELEINE WARREN (suite)

Par Lorraine Robitaille-Samson, Québec

Christine, la fille de Marie-Madeleine Warren et Richard Othys et adoptée par Philippe Robitaille, est baptisée le 15 mars 1689 et est probablement éduquée par les religieuses. Elle devient à l'âge de 18 ans la seconde femme de Louis LeBeau. Le mariage est célébré à Ville-Marie le 14 juin 1707. LeBeau est âgé de 29 ans et est menuisier. De ce mariage naissent deux filles, Marie-Anne et Madeleine. Christine reçoit sa citoyenneté en même temps que sa mère en 1710. Son mari décède en février 1713.

En 1714, le Capitaine Thomas Baker vient au Canada comme interprète pour la compagnie Stoddard & Williams. Il tombe amoureux de Christine et essaie de persuader la jeune veuve de retourner en Nouvelle-Angleterre. L'Église, l'État et sa mère s'opposent à son départ. L'Église menace de garder ses enfants et le gouverneur dit que sa fille aînée devrait être envoyée chez les Ursulines. Stoddard répond que Mme LeBeau pouvait placer son enfant où elle le désirait *«et aussi longtemps qu'elle en prendrait soin, aucun Prince avec la justice, ne pouvait lui enlever de force»*. L'Intendant

ordonne la vente des biens de son défunt mari et exige que *«l'argent soit mis entre les mains d'un gardien»*. Stoddard qui représente Christine, demande que cet argent lui soit remis à elle, car elle était dans le besoin. On lui répond cependant que, par ordre du roi, toute personne prête à quitter le pays devait avoir son argent retiré et que, parce que Christine était une prisonnière de la précédente guerre, elle ne pouvait profiter des termes du traité d'Utrecht. Sa mère lui dit qu'il n'y avait pas de boulangerie en Nouvelle-Angleterre et qu'elle ne savait pas faire du pain.

Ni l'Église, ni l'État, ni sa mère ne peuvent la retenir. Avec le consentement à contrecœur du gouverneur, Christine part en bateau, laissant ses filles Marie-Anne, quatre ans et Madeleine, deux ans, aux bons soins de Sieur Philippe Robitaille et Madeleine Warren, son beau-père et sa mère. Christine se marie avec Thomas Baker et s'installe à Brookfield où les enfants du couple sont baptisés. Son beau-père Philippe Robitaille vint la visiter en Nouvelle-Angleterre. Christine s'ennuyait de ses deux filles laissées au Canada. Le 2 mars 1721, Thomas et Christine adressent un Mémoire à la Cour Générale demandant la permission d'aller en Nouvelle-France les chercher. La permission leur est accordée à condition que Thomas Baker accompagne sa femme au Canada. Mais Christine revint de ce voyage sans ses enfants, pour qui elle était désormais une étrangère. Philippe Robitaille et Marie-Madeleine Warren ont donc élevé les deux filles de Christine, issues de son premier mariage avec LeBeau. Christine est décédée le 23 février 1773, vingt ans après son deuxième mari. Elle est enterrée dans le cimetière de Pine Hill, à Dover.

Philippe Robitaille est décédé à l'âge de 77 ans, le 3 octobre 1740 à 10h30 du soir. Il est inhumé le 5 dans le cimetière situé non loin de l'église Notre-Dame de Montréal.

Marie-Madeleine Warren est décédée le 26 octobre 1750, *«âgée d'environ 89 ans, après avoir été alitée 9 ou 10 ans»*. Elle est inhumée le 27 à Notre-Dame de Montréal.

Les articles de cette série ont été tirés du livre «Pierre Robitaille de Père en Fils dans la Seigneurie de Gauderville» de Lorraine Robitaille-Samson.

❑ NOUVELLES DU PARC ROBITAILLE

D'après les dernières nouvelles, la ville de Ste-Foy est devenue officiellement propriétaire du terrain. Pour l'an prochain, elle s'attend à construire un terrain de jeux pour enfants et le reste du parc serait amélioré grâce à un aménagement paysager. Par contre, la maison et la grange seraient détruites pour éviter tous les frais de réparation et d'entretien futur. Il y a donc possibilité d'ériger un monument commémoratif aux Robitaille en 1992.

❑ Épluchette à la rentrée

Nous prévoyons organiser une épluchette de blé d'inde au début septembre pour permettre aux chanceux et aux chanceuses d'entre nous qui auront fait le voyage en France d'en raconter les péripéties aux autres membres de la famille. Si vous avez des adresses de producteurs de maïs à nous proposer, nous sommes disposés à écouter toutes vos bonnes suggestions.

❑ Renouvellement de cotisation

Tous les membres qui ont reçu leur avis de renouvellement sont priés de nous faire parvenir leur cotisation. Nous désirons continuer à vous compter parmi nos membres.

DÉPART POUR LA FRANCE

Par Jeannine Robitaille Guay

Nous sommes maintenant très proches de la date du départ pour le pays de nos ancêtres, les frères Robitaille. Pour certains d'entre vous, le 21 août peut sembler encore loin, mais pour les responsables de l'organisation de ce voyage, le temps presse de compléter les inscriptions. Les réservations tant avec la compagnie aérienne qu'avec l'opérateur du circuit en France doivent être finalisées le plus tôt possible, si nous voulons assurer la plus grande satisfaction de tous les participants. D'autre part, il est important de confirmer le nombre de voyageurs à nos cousins français Paul et André, qui ont accepté avec joie la responsabilité d'organiser les retrouvailles à Bailleul. Le succès de ces rencontres dépend pour beaucoup de votre enthousiasme à connaître nos cousins français.

Lors de l'assemblée générale du 26 avril dernier, M. Sylvio Héroux, directeur général de la Fédération des Familles-Souches, encourageait fortement les membres de l'assemblée à participer à ce voyage. Il nous témoignait de la richesse de ces échanges et des émotions que l'on peut ressentir au cours d'un tel événement. «*L'Association des familles Héroux, à la suite d'une première expérience des plus heureuses, se rend maintenant en France à chaque année*» nous disait-il.

J'ose croire que les descendants des frères Robitaille, seront aussi emballés à tenter l'expérience comme d'autres familles québécoises l'ont expérimenté avant nous. J'espère que nous serons nombreux à nous envoler vers la France le 21 août prochain.

Les détails sur le déroulement des retrouvailles seront transmis aux voyageurs lors d'une rencontre préparatoire environ quinze jours avant le départ.

URGENT- URGENT- URGENT. N'oubliez pas de vous inscrire dans les plus brefs délais. Nous vous rappelons que le paiement final doit être versé avant le début de juillet.

Pour réserver votre place, veuillez contacter directement

Louise Godbout
GROUPE VOYAGES QUÉBEC INC.
174 Grande Allée,
Québec, QC
Tél: (418) 525-4585
ou ligne sans frais: 1-800-463-1598

Pour informations supplémentaires, vous pouvez me contacter aussi en soirée au (418) 688-0514.

INVITATION

Aux cousins et cousines Robitaille et Robitaille de France

Que vous soyez membres ou non de notre Association et quelle que soit la région de France où vous habitez, vous êtes tous cordialement invités à nous rejoindre samedi le 24 août à Bailleul pour les grandes retrouvailles. Pour la première fois les Robitaille canadiens et français auront l'occasion d'échanger des informations tant sur leurs origines, que sur leurs descendants et leurs habitudes respectives. Ce sera sans doute un cours d'histoire inusité. Nous espérons grandement que vous serez nombreux à venir partager les agapes familiales. Pour plus d'information, vous pouvez communiquer avec notre correspondant:

Monsieur Paul Robitaille
 Route Nationale (42)
 Lynde
 59173 Renescure, France
 Tel: 28-40-03-61

Au plaisir de vous connaître bientôt.

COURRIER (Extraits de lettres)

■ La Société Généalogique du Nord-Ouest

Pour répondre aux besoins des franco-albertains, la Société Généalogique du Nord-Ouest a été fondée le 10 décembre 1990 et a reçu sa charte provinciale le 31 janvier 1991. Établi à Edmonton, notre mandat sera de conserver - servir - promouvoir l'étude des histoires de familles et de généalogies dans le nord-ouest du pays. Notre société est bénéficiaire de l'appui technique de l'Association canadienne-française de l'Alberta. La société sera administrée par un groupe de bénévoles.

Puisque nous établissons une bibliothèque de recherche, auriez-vous l'obligeance de nous faire parvenir de la documentation sur vos activités? Nous sollicitons des dons d'ouvrages généalogiques et historiques pour notre bibliothèque ainsi que la permission de reproduire des articles parus dans vos publications. C'est entendu que nous rapporterons l'origine des textes.

Normand Lefavre, président
 17 Madonna Drive,
 St-Albert, Alberta
 T0N 1G9

COURRIER (suite)

■ Voyage au pays des anciens...

Lors de mon passage à Auchy les Hesdin le 14 mai 1973, j'ai recueilli un document assez typique dans l'église de l'endroit. Voici donc le texte de ce document :

Doyenné Canche-Ternoise.. Auchy les Hesdin

La messe du samedi, comptant pour le dimanche, est à l'étude.

Dans quel esprit Monseigneur nous demande de l'envisager ??

—Jamais une messe de mariage ou d'enterrement (même après-midi) ne comptera pour le dimanche.

—Un seul lieu de culte..vraisemblablement Hesdin, au départ..mais jamais dans toutes les paroisses à la fois.

Pour qui..et pour quoi est-elle prévue??

—pour les travailleurs..(non libres le dimanche)

—occasionnellement pour ceux qui voyagent, (de temps en temps) ou pour une autre raison valable.

Bien savoir: qu'elle sera réalisée et assurée par les prêtres du doyenné, à tour de rôle.

—qu'on n'ira pas tous les samedis, sous prétexte de facilité, ou de se libérer d'un devoir aussi important..

car on risquerait gros: perdre tout contact avec sa paroisse et détruire le caractère du dimanche, jour du Seigneur.

Si vous allez à la messe le dimanche..

Si en conscience, vous voyez la chose dans cet esprit, dites-nous: **juguez-vous cette messe utile pour vous ? OUI_____ou NON_____.**

Si vous le voulez.. votre nom et âge..

(feuille à rendre mardi soir au plus tard)

Juge Darius Robitaille, St-Lambert

■ Fils de l'Estric

Je vous fais parvenir mon chèque de renouvellement pour deux ans. Je profite de l'occasion pour vous féliciter sur tous les points au sujet de votre périodique. J'ai apprécié la publication de votre bilan; dommage que nos gouvernements ne suivent pas votre exemple.

Deux mots pour vous dire que moi, Victor 76 ans, je suis le fils d'Alcide maître boulanger, 12 enfants; mon grand-père était Thomas 2ième lit à Adéline Martel (1er lit de Thomas à Pauline Durand, 5 filles). Mon arrière-grand-père Jacques fut défricheur dans le 5ième rang de Warwick et fils de Joseph, etc... Deux frères de Thomas, Louis et Michel ont laissé les bouleaux et les souches pour émigrer aux «States».

Depuis 1975, j'ai fait beaucoup de recherches pour compléter la généalogie de ma famille paternelle et maternelle. Aussi je prétends l'avoir terminée à partir de

Ti-Jean Robitaille de St-Georges les Hesdin, marié à Martine Cormont, père de Pierre, etc..., un vrai travail de moine.

J'aurais aimé participer à votre voyage de France, mais mes jambes aiment mieux rester au Québec. En plus, mon deuxième passeport est périmé depuis avril 1991.

De Bruxelles, j'ai visité le coin en 1989 et aussi à mon premier voyage en 1978: 4000 milles en voiture, un rêve quoi... À mon dernier voyage à Metz en Lorraine, j'ai tapé sur le Minitel pendant 3 heures et j'ai trouvé 56 Robitaille dans différents coins de France. Je regrette de ne pas avoir pris toutes ces adresses. J'ai communiqué avec un Robitaille de Clouange.

Ne voulant pas abuser de votre temps et bienveillance, je me dois de terminer, car je m'aperçois que j'ai étiré mes deux mots comme la bonne tire d'érable.

Victor Robitaille, Rock Forest

■ Demande du Manitoba

À la recherche des cousins (es), je vous demande votre aide. Auriez-vous la bonté de publier dans votre journal quelques paragraphes pour m'aider à retrouver des liens proches dans votre province ou ailleurs. Dans ma lettre publiée dans votre dernier bulletin, je mentionnais que mon grand-père avait émigré des États-Unis au Manitoba. Marié à Parmilia Cayer le 15 août 1899 en la paroisse de St-Joseph de Lowell, Mass., il est arrivé au Canada vers 1902-03. Son père était Michel et s'était marié à Marie Vallières le 14 février 1841 à Ste-Catherine de Portneuf.

Notre grand-père avait trois frères, Jean, Jacques et Augustin, et une soeur, Joséphine mariée à Ulrich Doré. Nous n'avons aucune trace des descendants de ces oncles et tante. Y aurait-il quelqu'un qui aurait connu ou entendu parler de ces personnes? Si oui, vous pouvez entrer en contact avec moi par l'entremise de l'Association ou en m'écrivant directement.

Notre généalogie se présente comme suit:

Jean et Martine Cormont (1654) France
Pierre et Marie Maufait (1675) Canada
André et Marguerite Hamel (1706)
André et Marie-Louise Drolet (1734)
André et Catherine Hamel (1764)
Michel et Joséphine Tardif (1800)
Michel et Cécile Goulet (1842)
Michel et Marie Vallières (1871)
Joseph et Parmilia Cayer

Je vous remercie de votre aide. Ce que vous faites est grandement apprécié.

*Robert Robitaille
case postale 99,
Notre-Dame de Lourdes
Manitoba, R0G 1M0*

GRAND SUCCÈS DU CONCOURS SUR NOTRE DEVISE

Le concours de la devise de nos armoiries a suscité beaucoup d'intérêt. Une vingtaine de suggestions ont été faites. Il nous fait plaisir de vous présenter les propositions reçues. Le jury s'est prononcé de façon impartiale et en se basant sur des critères précis. Comme dans toute procédure démocratique, il faut accepter la décision de notre «Cour Suprême». D'ailleurs la devise de Béatrice Robitaille-Ferland : *TRAVAIL ET FIERTÉ* est courte, significative et servira de mot d'ordre pour les Robitaille.

Voici donc, en ordre chronologique de réception, la liste des devises proposées et les explications par les auteurs :

Pain Paix Espoir Persévérance

Pain: blé
Paix: colombe
Espoir: brin d'olivier
Persévérance: l'ensemble de tout pour continuer

Labeur et paix

Fleur de Lys - charrue - épis de blé pour nos ancêtres et leur labeur de fermiers. Colombe pour la paix.

Dignité-Continuité-Sérénité

Dignité: armoiries= digne d'honneur et de respect;
Continuité: Colombe et cours d'eau= la continuité, la pérennité;
Sérénité: Le labeur, la charrue, gage de pain et sérénité (le blé assuré)

De vie-De Labeur-D'Amour

Engagement de leur vie, travail ardu avec amour.

Rob-i-taille sa place

Identification immédiate- simplicité- esprit des vieilles devises sans trop se prendre au sérieux- contient traits d'union qui unissent la grande famille- on pourrait aussi mettre Robe-y-taille

Tradition-Fécondité-Prosperité

Figure montrant que
Tradition=trois fleurdelys sur un lambel
Fécondité=colombe
Prosperité=charrue et blé

Courage et Sérénité

M'a guidé et encouragé pendant 74 ans.

Le passé garant de l'avenir

Les «fleurdelys» sont encore significatives;
Les ondes sont les cours d'eau existant encore;
La charrue et le blé, signes de promesses.

Tailler son avenir avec volonté

Jean, Pierre et frères ont taillé dans la forêt de la Nouvelle France pour bâtir leurs foyers et aussi dans le sol pour leur subsistance.

Ils se sont multipliés depuis 320 années en grand nombre et en qualité dans toutes les sphères de la Société tant au Québec qu'au Canada, qu'au-delà des frontières lointaines. C'est dire qu'ils ont travaillé dur pour se tailler un avenir et ce avec volonté et patience pour enfin atteindre la réussite!

Construisons pour demain

Loyal et Fidèle

Aime Dieu et va ton chemin

Travail et Fierté

Ces deux mots ont certainement inspiré nos ancêtres et leurs descendants. N'étaient-ils pas surnommés «les princes»? Des princes qui travaillaient.

D'amour et d'espoir

L'histoire de la grande famille des Robitaille témoigne des vertus de notre peuple.
C'était avant tout des gens profondément honnêtes et surtout de grands travailleurs.
Ils ont aimé passionnément leurs pays et sont restés fidèles à leurs origines.
Ils ont toujours gardé confiance en l'avenir, même dans les moments les plus tristes de leur histoire.
C'est pour ça que depuis toujours, sans qu'on ne le sache vraiment et sans qu'on se le dise jamais, la devise de notre famille a toujours été :
D'amour et d'espoir

Courage-Tenacité-Reconnaissance

Courage= à prime abord, il faut reconnaître que nos ancêtres avaient une bonne dose de courage pour traverser l'Atlantique, se diriger vers l'inconnu
Tenacité= autre caractéristique de nos ancêtres! Il fallait de la persévérance pour s'enraciner, s'établir de façon solide et durable en ce pays, et affronter les multiples difficultés qui y sévissaient
Reconnaissance= reconnaissants de ce que la vie leur donnait, ils sont demeurés, non sans difficulté, avec leur progéniture dans cette terre, qu'ils ont su par leur labeur, s'approprier. Nous, (moi la première) devons tous leur témoigner notre gratitude

Audace des ancêtres Garderay

Audace des ancêtres: J'admire la hardiesse extraordinaire de mes ancêtres qui ont bravé l'océan, le climat rigoureux et les problèmes quotidiens des débuts à mes parents.
Garderay: À nous maintenant de relever les défis. J'utilise l'ancien français pour rappeler nos racines premières.

Notre Force pour un Monde Nouveau

Notre: Esprit de groupe
Force: Labeur pour la paix, le goût du travail en héritage
Monde Nouveau: idées nouvelles axées sur le progrès, prêts aux défis et confiance aux futures générations

Robitaille Feray Valoir

Esprit familial, entraide, fierté, loyaute

D'Artois je fus, de Québec suis, Robitaille je demeure

Signification: De l'Artois je suis venue, et au Québec ma nouvelle patrie je reste une seule et même famille, forte et fidèle à mes racines.
J'ai choisi cette devise parce que je pense qu'il est essentiel d'exprimer que tous les Robitaille de France ou d'Amérique forment une famille vigoureuse et d'une profonde unité, par delà le temps et l'espace qui paraissent la séparer

Pour mieux s'aimer

Les rencontres nous aideront à mieux nous aimer puisque nous nous connaissons mieux.

LES GENS CÉLÈBRES

LE JUGE DARIUS ROBITAILLE

Par Jean Robitaille, Québec

Darius Robitaille est né à Montréal en 1907 d'Oscar Robitaille et de Rose Alma Paquette. Jeune, il est victime de la poliomyélite mais il redouble d'efforts pour garder la forme et développer toutes ses capacités pour réussir sa vie. Il obtient d'abord une licence en Sciences Sociales, Économiques et Politiques de l'Université de Montréal puis une licence en Sciences politiques extérieures et diplomatie au même endroit.

À l'âge de 20 ans, on lui offre un emploi temporaire de député greffier à la Cour de Circuit de Montréal à titre de rédacteur de jugements et assistant à temps partiel au greffier en naturalisation. De cet emploi qui devait durer six mois, il fera une carrière de 45 ans! Il reste député greffier de la Cour de Circuit jusqu'en 1932, date à laquelle il devient greffier à la pratique et oeuvre auprès de plusieurs juges. Il est alors greffier en charge de l'administration du Service de Naturalisation à Montréal et il occupera ce poste jusqu'en 1955.

Le Service de Naturalisation est alors de compétence provinciale. Très tôt, il lui vient l'idée que cette Cour devrait être placée sous juridiction fédérale. Il met bien des efforts à défendre cette idée et à tenter d'en convaincre les autorités. À force d'insistance, son idée fait son chemin si bien qu'en 1955 il obtient satisfaction. La Cour de citoyenneté de Montréal est créée et il en est nommé greff-

fier et administrateur. Deux ans plus tard, il sera nommé Juge du Tribunal de la Cour de citoyenneté canadienne et il y restera jusqu'à sa retraite en 1977.

Les obligations de son travail l'ont amené à s'intéresser de près à plusieurs cultures et à maîtriser plusieurs langues de sorte qu'il peut aussi facilement s'exprimer en italien et en allemand qu'en français ou en anglais.

Ses responsabilités professionnelles ne l'ont toutefois pas empêché de s'intéresser à la chose publique. Il est successivement président de la ligue de citoyens de St-Lambert, échevin puis maire de la même ville de 1952 à 1955. Parallèlement, il fut aussi commissaire d'école.

Époux en premières noces d'Hortense Collin et en secondes noces d'Alberta Le Febvre, il est père de trois enfants (Micheline, Pierre et Richard) et grand-père de Benoît, Christian, Hélène et Roxanne.

Les nombreuses décorations qu'on lui a décernées ne se comptent plus mais il est particulièrement fier du certificat honorifique de citoyen canadien que lui a présenté le Premier Ministre Pierre Trudeau en 1977 et du certificat de mérite qui lui fut remis en 1987 par le Secrétariat d'État du Canada pour ses 50 années de service à la propagation de la citoyenneté canadienne.

À 83 ans, le Juge Darius est plein d'énergie et s'intéresse particulièrement à l'histoire des Robitaille, ce qui nous a permis de le rencontrer et de vous le faire mieux connaître.

NOTRE TROISIÈME ASSEMBLÉE GÉNÉRALE ANNUELLE

Le 26 avril dernier, soixante-cinq personnes assistent à notre assemblée générale annuelle dans ce décor ancestral du Domaine Maizerets. Notre association fondée en 1988 compte maintenant trois cent quarante membres.

Notre président nous parle de l'évolution de notre association et présente les membres du Conseil d'administration. Le trésorier fait un rapport des états financiers. René de Cap-Rouge nous parle des sept bulletins déjà parus. Il invite les membres à nous faire part d'anecdotes ou de toute idée intéressante afin d'alimenter nos prochaines publications.

Lors des élections, quatre nouveaux membres sont élus au Conseil d'administration. Il s'agit de Gaston, Yves, Marcel de Montréal et René de L'Ancienne-Lorette. Le conseil compte maintenant neuf membres.

Monsieur Sylvio Héroux nous adresse quelques mots au sujet de la Fédération des Familles-Souches Québécoises dont il est le directeur. Cette fédération, fondée en 1983, offre des services à cent cinquante familles souches.

Une pause permet aux cousins de mieux se connaître. Jeannine Robitaille Guay nous commente ensuite, avec diapositives à l'appui, son récent voyage en France. Elle est allée en éclaircur au Pays de nos ancêtres afin de préparer le voyage que nous ferons bientôt. Elle a fait des contacts intéressants avec des Robitaille. Il ne faut pas manquer ces retrouvailles à la fin du mois d'août.

Henri, à Maurice, à Norbert... de L'Ancienne-Lorette

DES ROBITAILLE PARTOUT

La Commission de toponymie du gouvernement du Québec a une banque informatisée de données toponymiques, appelée TOPOS.

La Commission offre aux nombreuses familles-souches, par son programme de désignation toponymique à des fins commémoratives, la possibilité de participer à la création de nouveaux toponymes tout en rendant hommage, par la même occasion, aux valeureux ancêtres. Les fêtes d'anniversaires et de retrouvailles constituent des événements appropriés pour de tels projets.

Voici quelques données que TOPOS a sur la famille-souche des ROBITAILLE:

TOPONYME	TYPE D'ENTITÉ	DIVISION DE RECENSEMENT	MUNICIPALITÉ
• Dépôt-Robitaille	Dépôt forestier	Champlain	Rivière-Windigo
• Galet-Robitaille, Le	Lieu-dit	Portneuf	Neuville
• Lac-Robitaille, Chemin du	Chemin	Berthier	Saint-Damien
• Louis-Philippe-Robitaille,	Rue	Lévis	Charny
• Mine-Robitaille	Lieu-dit	Terr. Nouveau-Québec	Chapais
• Olivier-Robitaille, Rue	Rue	Québec	Québec
• Pierre-Robitaille, Rue	Rue	Québec	Sainte-Foy
• Robitaille	Canton	Témiscouata	Saint-Michel-du-Squatec
• Robitaille	Hameau	Bonaventure	Saint-Omer
• Robitaille, Anse à	Anse	Saguenay	Les Escoumins
• Robitaille, Baie	Baie	Gatineau	Grand-Remous
• Robitaille, Chemin	Chemin	Berthier	Saint-Damien
• Robitaille, Lac	Lac	Labelle	Ferme-Neuve
• Robitaille, Lac	Lac	Montcalm	Baie-des-Chaloupes
• Robitaille, Lac	Lac	Labelle	Ferme-Neuve
• Robitaille, Lac	Lac	Charlevoix-Ouest	Lac-Pikauba
• Robitaille, Lac	Lac	Champlain	Rivière-Windigo
• Robitaille, Lac	Lac	Saguenay	Sacré-Coeur
• Robitaille, Lac	Lac	Abitibi	Matchi-Manitou
• Robitaille, Lac	Lac	Chicoutimi	Mont-Valin
• Robitaille, Lac	Lac	Gaspé-Ouest	Murdochville
• Robitaille, Lac	Lac	Terr. Nouveau-Québec	Baie-James
• Robitaille, Lac	Lac	Terr. Nouveau-Québec	Baie-d'Hudson
• Robitaille, Montée	Montée	Deux-Montagnes	Saint-Placide
• Robitaille, Montée	Montée	Labelle	Ferme-Neuve
• Robitaille, Rang	Chemin	Abitibi	Belcourt
• Robitaille, Rue	Rue	Rouville	Marieville
• Robitaille, Rue	Rue	Île-de-Montréal	Pierrefonds
• Robitaille, Rue	Rue	L'Assomption	Saint-Sulpice
• Robitaille, Rue	Rue	Papineau	Montpellier
• Robitaille, Rue	Rue	Québec	Cap-Rouge
• Robitaille, Rue	Rue	Québec	Québec
• Robitaille, Rue	Rue	Québec	Loretteville
• Robitaille, Rue	Rue	Rimouski	Rimouski
• Robitaille, Ruisseau	Ruisseau	Beauce	Saint-François- Ouest
• Robitaille, Ruisseau	Ruisseau	Bonaventure	Saint-François-d'Assise
• Robitaille, Ruisseau	Ruisseau	Abitibi	Belcourt
• Ruisseau Robitaille Branche nord du	Ruisseau	Bonaventure	Saint-François-d'Assise

Ainsi on rencontre au Québec, 11 rues, 11 lacs, 4 ruisseaux et 3 chemins portant le nom de Robitaille et, ce, éparpillés à travers la province. Si des membres connaissent des toponymes du nom de Robitaille qui ne sont pas dans la liste, il s'agit de nous les transmettre et nous les ferons enregistrer à la Commission.



Salon Catherine enr.

ELLE ET LUI
Coiffeuse Styliste

1335 ST-JACQUES
ANCIENNE-LORETTE
G2E - 2W7

872.3450